

Les Tessinois champions en matière de protection du climat

Zurich Suisse
www.zurich.ch

Zurich Compagnie
d'Assurances SA
Zurich Compagnie
d'assurances sur la Vie SA

Media Relations
Thurgauerstrasse 80
Case postale
CH-8085 Zurich
Téléphone +41 (0)44 628 75 75
media@zurich.ch
www.twitter.com/zurich_ch

Zurich, 11 mai 2014 – Le Tessin est le canton de Suisse le plus respectueux du climat. Viennent ensuite Fribourg et le canton de Vaud. Lucerne est le canton le plus écologique de toute la Suisse alémanique. C'est ce que révèle la première étude du Prix climatique de la compagnie d'assurances Zurich qui travaille désormais avec un nouveau procédé en ligne.

Le Tessin arrive à la première place du palmarès avec trois bons points d'avance sur Fribourg placé second, et remporte le titre du canton de Suisse le plus respectueux du climat. En particulier en ce qui concerne l'achat de voitures essence et diesel, les habitants du Tessin veillent comme personne en Suisse à ce que leurs voitures soient économiques et génèrent peu d'émissions de CO₂. Et même pour ce qui est de l'achat de modèles hybrides, électriques ou au gaz qui restent relativement onéreux, les Tessinois réalisent une très belle performance et obtiennent la 3^e place en Suisse, derrière les puissants cantons financiers de Genève et de Zurich. Lucerne arrive en tête en Suisse alémanique.

Ce sont les résultats que révèle la première étude du Prix climatique de la compagnie d'assurances Zurich réalisée dans le cadre du Prix climatique Zurich 2014. On a mesuré dans les principaux domaines de la vie quotidienne le caractère écologique des Suisses. (Détails de l'étude en page 9.)

Les Suisses soucieux de l'environnement

Ce sont les habitants des cantons du Jura, d'Argovie et de Berne qui se montrent les plus intéressés par les thèmes de la construction et de l'habitat écologique. Cela correspond au taux de 50%, nettement supérieur à la moyenne, de logements en

propriété des cantons du Jura et d'Argovie.¹ En revanche, en matière de fabrication de denrées alimentaires ou de vêtements écologiques, ce sont les cantons de Nidwald, Obwald et Glaris qui se placent en tête. La Suisse romande est ici un peu moins bon élève. Au classement des grands cantons, ce sont Berne et Zurich qui arrivent en tête.

Si l'on considère le résultat dans son ensemble, on remarque une chose très encourageante: partout en Suisse, on trouve des gens soucieux de l'environnement. Ainsi, il n'existe que peu de différences entre les régions linguistiques. Le contraste ville/campagne n'est pas très marqué et on ne peut pas non plus constater de vainqueur ou de perdant entre les grands et les petits cantons.

Une «anomalie» intéressante apparaît au niveau du classement dans la catégorie Mobilité. Alors que le canton de Zoug est 4^e dans l'évaluation de l'étiquette-énergie automobile, il arrive à la dernière place du peloton en termes d'émission de CO₂ pour ses voitures. Ce qui pourrait sembler être un paradoxe s'explique de la manière suivante: les grosses cylindrées ont, comparativement aux petites voitures, moins besoin d'être respectueuses de l'environnement pour obtenir une meilleure étiquette-énergie. A Zoug, les immatriculations de grosses voitures sont nombreuses. Elles ont certes une étiquette-énergie favorable mais émettent malgré tout plus de CO₂ nuisible à l'environnement.

Les grands cantons urbains comme Zurich, Bâle et Berne se placent en milieu de peloton dans la catégorie Mobilité. Ils semblent avoir le juste équilibre entre véhicules écologiques et «poubelles polluantes». Pour ce qui est des véhicules hybrides, électriques et au gaz, c'est Genève suivi de Zurich et, surprise, du Tessin qui sont en tête. Ce bon placement de ces cantons s'explique, tout du moins en partie, par les subventions fiscales sur les véhicules à moteur. Toutefois, ce type d'avantages existe également dans d'autres cantons sans pour autant avoir le même résultat, c'est le cas par exemple dans le canton des Grisons ou de Bâle-Ville.

¹http://www.dievolkswirtschaft.ch/graphics/de/201007/08D_Grafik01.eps.gif?t=Wohneigentumsquote+in+%+na+ch+Kantonen,+2000&showTitle=0

Etude du Prix climatique de Zurich 2014

CLASSEMENT GÉNÉRAL		
1	Tessin	100,0
2	Fribourg	97,1
3	Vaud	96,6
4	Lucerne	96,5
5	Jura	95,8
6	Nidwald	95,3
7	Zoug	95,2
8	Neuchâtel	94,9
9	Genève	94,3
10	Obwald	93,7
11	Zurich	93,0
12	Bâle-Campagne	92,2
13	Bâle-Ville	91,5
14	Berne	91,3
15	Saint-Gall	91,2
16	Schaffhouse	89,0
17	Appenzell Rhodes-Extérieures	88,9
18	Schwytz	88,7
19	Argovie	88,4
20	Glaris	88,0
21	Valais	87,9
22	Appenzell Rhodes-Intérieures	87,6
23	Soleure	87,2
24	Grisons	85,4
25	Thurgovie	84,7
26	Uri	82,9

Le Tessin crée la surprise et gagne la course nettement devant Fribourg. Le canton le plus respectueux du climat en Suisse alémanique est Lucerne. Les cantons urbains de Zurich, Bâle et Berne se placent en milieu de peloton. Le canton d'Uri arrive en dernière place.

MOBILITÉ	
TOTAL	
1	Tessin 100,0
2	Fribourg 97,0
3	Lucerne 95,4
4	Vaud 95,2
5	Neuchâtel 94,2
6	Zoug 91,9
7	Genève 91,9
8	Jura 91,1
9	Nidwald 89,8
10	Bâle-Ville 89,1
11	Zurich 88,9
12	Obwald 87,5
13	Bâle-Campagne 86,6
14	Saint-Gall 86,2
15	Berne 85,6
16	Valais 84,9
17	Appenzell Rhodes-Extérieures 83,3
18	Schaffhouse 82,9
19	Schwytz 82,2
20	Argovie 81,9
21	Soleure 81,6
22	Appenzell Rhodes-Intérieures 81,2
23	Glaris 79,7
24	Thurgovie 78,3
25	Grisons 77,2
26	Uri 74,1

Les habitants du Tessin ont les voitures les plus écologiques de Suisse. La catégorie Mobilité se compose des sous-catégories suivantes: étiquette-énergie, émissions de CO₂, véhicules électriques/hybrides/au gaz (= voitures roulant écologiquement) et les vélos électriques.

MOBILITÉ	
ÉTIQUETTE-ÉNERGIE	
1	Vaud 100,0
2	Tessin 97,5
3	Fribourg 95,3
4	Zoug 92,8
5	Neuchâtel 92,2
6	Lucerne 91,5
7	Jura 87,5
8	Genève 87,1
9	Nidwald 85,7
10	Bâle-Ville 84,3
11	Saint-Gall 81,1
12	Valais 80,0
13	Obwald 79,9
14	Berne 79,8
15	Argovie 78,9
16	Bâle-Campagne 78,4
17	Zurich 78,0
18	Glaris 76,5
19	Soleure 73,8
20	Schaffhouse 70,7
21	Appenzell Rhodes-Extérieures 69,6
22	Appenzell Rhodes-Intérieures 67,9
23	Schwytz 67,3
24	Grisons 67,0
25	Uri 65,0
26	Thurgovie 64,9

Le canton de Vaud est celui qui possède les voitures les plus économiques.

Tout véhicule de tourisme neuf vendu en Suisse doit posséder une étiquette-énergie. L'échelle va de A (excellent: faible consommation) à G (consommation élevée).² Les valeurs moyennes des catégories des cantons donnent l'image suivante: A: 5,3%, B: 6,9%, C: 10,7%, D: 11,1%, E: 10,5%, F: 13,9%, G: 23,4%, non défini: 14,4%

Ces statistiques montrent que la part de véhicules économiques est en recul depuis plusieurs années. Cette surprenante tendance s'explique notamment par le fait que la répartition des catégories n'est pas statique. La répartition des catégories d'efficacité énergétique est adaptée chaque année à la progression technologique. Ainsi, la catégorie d'un véhicule peut devenir moins bonne au fil du temps. L'Office fédéral de l'énergie écrit à ce propos: «Comme les véhicules ne cessent de gagner en efficacité, il arrive qu'un véhicule qui figure dans la catégorie A le 31 décembre d'une année se retrouve dans la catégorie B le lendemain.»³

² <http://www.admin.ch/opc/fr/classified-compilation/19983391/201401010000/730.01.pdf>

³ <http://www.bfe.admin.ch/energieetikette/00886/05601/index.html?lang=fr>

MOBILITÉ		
ÉMISSIONS DE CO2		
1	Jura	100,0
2	Tessin	99,7
3	Fribourg	99,6
4	Neuchâtel	99,3
5	Soleure	95,4
6	Vaud	95,0
7	Bâle-Campagne	94,5
8	Uri	94,4
9	Genève	94,3
10	Argovie	93,6
11	Berne	93,6
12	Lucerne	93,1
13	Saint-Gall	92,5
14	Zurich	92,3
15	Bâle-Ville	92,2
16	Thurgovie	92,1
17	Valais	91,8
18	Appenzell Rhodes-Extérieures	91,2
19	Glaris	91,2
20	Schaffhouse	91,1
21	Schwytz	91,1
22	Obwald	90,0
23	Appenzell Rhodes-Intérieures	89,7
24	Nidwald	89,6
25	Grisons	87,7
26	Zoug	87,6

Les voitures des cantons de Zoug et des Grisons rejettent dans l'atmosphère la plus grande quantité de CO2 nocif pour l'environnement. C'est étonnant concernant le canton de Zoug puisqu'il se place au 4^e rang concernant l'étiquette-énergie.

MOBILITÉ	
ÉLECTRIQUE – HYBRIDE - GAZ	
1	Genève 100,0
2	Zurich 99,4
3	Tessin 99,0
4	Appenzell Rhodes-Extérieures 97,3
5	Schwytz 92,8
6	Schaffhouse 90,3
7	Bâle-Ville 84,6
8	Lucerne 84,3
9	Fribourg 82,5
10	Vaud 80,2
11	Nidwald 79,8
12	Argovie 76,4
13	Jura 74,2
14	Zoug 72,3
15	Thurgovie 68,9
16	Neuchâtel 68,6
17	Obwald 68,6
18	Bâle-Campagne 68,0
19	Appenzell Rhodes-Intérieures 66,4
20	Saint-Gall 60,0
21	Berne 58,2
22	Grisons 56,2
23	Valais 55,0
24	Glaris 45,8
25	Soleure 43,6
26	Uri 30,1

Genève, Zurich et le Tessin sont leaders en matière de voitures écologiques: hybrides, électriques ou au gaz.

MOBILITÉ		
E-BIKE		
1	Appenzell Rhodes-Intérieures	100,0
2	Obwald	97,3
3	Lucerne	89,9
4	Bâle-Campagne	83,9
5	Grisons	82,6
6	Schwytz	82,4
7	Zurich	82,2
8	Soleure	80,0
9	Nidwald	79,8
10	Valais	79,8
11	Saint-Gall	79,6
12	Berne	79,0
13	Zoug	78,8
14	Thurgovie	77,5
15	Appenzell Rhodes-Extérieures	76,2
16	Schaffhouse	74,1
17	Neuchâtel	72,4
18	Tessin	69,2
19	Uri	68,8
20	Fribourg	68,7
21	Bâle-Ville	68,1
22	Glaris	59,2
23	Genève	58,8
24	Jura	58,5
25	Vaud	44,0
26	Argovie	30,0

Au prorata de leur population, les cantons d'Appenzell Rhodes-Intérieures, Oberwald et Lucerne sont ceux qui souscrivent le plus grand nombre d'assurances pour vélos électriques.

PRODUCTIONON & CONSOMMATION		
1	Nidwald	100,0
2	Obwald	99,8
3	Glaris	98,0
4	Appenzell Rhodes-Extérieures	97,5
5	Jura	96,1
6	Schwytz	94,0
7	Berne	92,9
8	Grisons	92,7
9	Zoug	92,4
10	Zurich	92,3
11	Uri	91,3
12	Bâle-Ville	90,6
13	Schaffhouse	90,5
14	Argovie	90,4
15	Saint-Gall	90,4
16	Genève	88,5
17	Tessin	88,1
18	Vaud	88,0
19	Soleure	87,5
20	Bâle-Campagne	87,1
21	Lucerne	86,8
22	Thurgovie	86,4
23	Fribourg	85,2
24	Appenzell Rhodes-Intérieures	83,6
25	Neuchâtel	83,5
26	Valais	81,2

On voit ici quels sont les cantons avec la plus forte affinité pour les denrées alimentaires et les vêtements fabriqués dans le respect de l'environnement. Cela inclut également les produits de nettoyage écologiques ou les produits cosmétiques d'origine naturelle. De manière générale, il s'agit de produits avec label (bio/écologique).

CONSTRUCTION & HABITAT	
1	Jura 100,0
2	Argovie 99,4
3	Berne 99,0
4	Schaffhouse 98,9
5	Grisons 98,5
6	Nidwald 98,5
7	Saint-Gall 98,5
8	Obwald 98,4
9	Glaris 98,2
10	Appenzell Rhodes-Extérieures 98,1
11	Bâle-Campagne 98,0
12	Uri 97,3
13	Tessin 97,1
14	Soleure 96,8
15	Zoug 96,7
16	Zurich 96,4
17	Thurgovie 96,4
18	Schwytz 96,3
19	Vaud 96,2
20	Appenzell Rhodes-Intérieures 96,2
21	Bâle-Ville 96,0
22	Lucerne 96,0
23	Genève 95,7
24	Neuchâtel 95,0
25	Fribourg 94,7
26	Valais 93,5

Ce classement montre les cantons avec l'intérêt le plus marqué pour une construction et un habitat soucieux de l'environnement. Cette catégorie inclut les normes de construction d'efficacité énergétique, l'affinité pour le photovoltaïque, les systèmes de chauffage écologique et la préférence pour les meubles certifiés.

Concernant l'étude

L'étude du Prix climatique Zurich 2014 étudie le caractère écologique des Suisses dans trois domaines importants de la vie quotidienne. 1. Transport & Mobilité, 2. Production & Consommation, 3. Construction & Habitat. Les données ayant servi à l'évaluation sont issues de la compagnie d'assurances Zurich, de la Confédération et de Google.

Dans la catégorie Transport & Mobilité, seules les chiffres en provenance de la compagnie d'assurances Zurich et de la Confédération, ont été prises en compte. Les données provenant de Google sont surtout utilisées dans les catégories Production & Consommation ainsi que Construction & Habitat. Des milliards de données entre janvier 2010 et mars 2014 ont été analysées sur la base de milliers de mots clés en allemand, français, italien et anglais permettant ainsi de déduire le comportement de la population d'un canton sur un thème donné.

Exemple: si dans un canton, les recherches Google pour les labels de viande bio sont nettement plus élevées qu'ailleurs, on peut en déduire que l'intérêt et la consommation de ce type de produits y sont supérieurs.

La collecte des informations sur Google se base sur des données sur plusieurs semaines (enregistrements continus sans interruption). Les échelles/classements représentés sont des indices pouvant au maximum obtenir 100 points. Ensuite, les autres valeurs sont mesurées par rapport à ce maximum. Concernant les données: Google possède l'un des clusters de base de données le plus puissant au monde; les archives des recherches vont jusqu'en 2004. Ces résultats sont pertinents et exploitables. Pour des raisons de méthode, l'étude ne prétend toutefois pas être représentative au sens scientifique strict. Conception de l'étude: 4TREND.CH. Accompagnement scientifique: Stefan Ch. Ott, Dr Dipl-Math. Oec. Chargé de cours HSG Université de St-Gall, Enseignant FHS Economie de St-Gall.

Concernant la pertinence des catégories choisies

L'étude se concentre dans la catégorie Mobilité sur la circulation routière privée. La route est responsable de 98% des émissions de gaz à effet de serre de la circulation. L'essentiel (près de 70%) provient des voitures de tourisme.⁴ La construction et l'habitat écologique (efficacité énergétique) contribuent sensiblement à la réduction des coûts de chauffage et réduisent ainsi les émissions nocives pour l'environnement. Une grande partie de la pollution est générée par la consommation privée. Par leurs choix de consommation, les ménages suisses ont une influence essentielle sur les produits qui sont fabriqués et sur la pollution engendrée. Environ un tiers des émissions de CO2 provenant de la consommation privée sont imputables à l'alimentation et l'habillement.

Prix climatique Zurich Suisse & Liechtenstein

Le Prix climatique Zurich soutient des projets durables et récompense les projets réalisés. Zurich encourage de cette manière le dialogue sur le thème complexe du changement climatique.

Sont récompensés des projets durables qui contribuent à la réduction des émissions de CO2, qui augmentent l'efficacité énergétique et des ressources et qui débouchent sur des changements comportementaux. Le Prix climatique Zurich Suisse & Liechtenstein est doté de 150 000 francs au total. Trois prix principaux sont décernés ainsi qu'un prix spécial par catégorie et, nouveauté, un prix spécial pour les startups. L'appel à candidatures est en cours.

Les projets peuvent être soumis jusqu'au 16 juin 2014.

Vous trouverez toutes les informations ici: www.klimapreis.zurich.ch

⁴ <http://www.uvek.admin.ch/verkehrspolitikdesbundes/02767/02879/index.html?lang=fr>

Sources et informations complémentaires

- Assurances Zurich www.zurich.ch
- www.google.com/trends/
- www.étiquette-énergie.ch
- FAQ sur l'étiquette-énergie:
<http://www.bfe.admin.ch/energieetikette/00886/05601/index.html?lang=fr>
- L'étiquette-énergie pour les voitures de tourisme:
http://www.bfe.admin.ch/energieetikette/00886/index.html?lang=fr&dossier_id=00899
- Autres questions et réponses sur l'étiquette-énergie pour les voitures de tourisme
<http://www.bfe.admin.ch/energieetikette/00886/05601/index.html?lang=fr>
- Catégorie d'efficacité énergétique: Les catégories d'efficacité énergétique sont définies dans l'ordonnance sur l'énergie (OEne):
<http://www.admin.ch/opc/fr/classified-compilation/19983391/201404010000/730.01.pdf> (RS 730.01, app.3.6.)
- Sondage: Flotte de véhicules routiers:
<http://www.bfs.admin.ch/bfs/portal/fr/index/themen/11/11/enq.85.detail.html>
- TCS: Catalogue de consommateurs_2014:
<file:///C:/Users/HP/Downloads/tcs-verbrauchskatalog-de-fr.pdf>

Pour toute question, veuillez vous adresser à:

Media Relations Zurich Suisse

Tél.: +41 44 628 75 75

e-mail: media@zurich.ch

La Zurich Compagnie d'Assurances SA et la Zurich Compagnie d'Assurances sur la Vie SA sont en charge de la clientèle privée et des affaires entreprises de Zurich Insurance Group en Suisse et dans la Principauté de Liechtenstein. Zurich Suisse forme l'une des plus importantes compagnies d'assurances de Suisse et est présent sur le marché sous les marques Zurich et Zurich Vie. Vous trouverez des informations complémentaires sur www.zurich.ch.

Zurich Insurance Group (Zurich) fait partie des principaux assureurs IARD et fournit des services à ses clients sur les marchés mondiaux et locaux. Avec plus de 55 000 collaborateurs, le groupe fournit une gamme étendue de produits et services d'assurance dommages et d'assurance vie. La clientèle de Zurich compte des particuliers, des PME et de grandes entreprises dont des multinationales, et ce dans plus de 170 pays. Fondé en 1872, le groupe a son siège social à Zurich, en Suisse. La société holding Zurich Insurance Group SA (ZURN) est cotée à la SIX Swiss Exchange et dispose d'un programme American Depositary Receipt de niveau 1 (ZURVY), disponible au marché over-the-counter sur l'OTCQX. Vous trouverez des informations complémentaires à propos de Zurich sur www.zurich.com.